
! ! ! !我国中医领域的一级学科包括中医学、中西医结合学、中药学。
虽然中国针灸学会是国家一级学会，但针灸学作为我国为数不多拥
有国际话语权、处于领先地位并有望取得原始创新突破的学科领域
之一，目前尚属于中医学的二级学科。
建议教育部尽快将针灸学提升为一级学科，以满足针灸学科建

设、人才培养及贡献“健康中国”建设事业的需求。可以由教育部牵头
推动组织“我主人随”的国际针灸大科学计划，保持我国作为针灸发
源地、针灸教育与研究大国的主导和领跑地位。进一步加强对针灸国
际国内标准研制的支持力度，加大对针灸国际交流和国际人才培养
的投入力度，维护我国在针灸领域的国际人才队伍和“话语权”。
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! ! ! !在长三角一体化发展的国家战略指引下，构建具有全球影响
力及竞争力的世界级城市群必然加速。

建议用产业地图的方式统筹长三角城市群产业发展规划，实
现城市产业协同发展，增强经济发展总体竞争力。纵观世界级城市
群，各个城市经济层面深度整合，特别是产业层面的统筹规划与协
同分工，以实现城市群在经济、产业、市场一体化中的共赢。还应在
国家层面，明确各地政府在引领产业转型升级中的规划与分工，构
建以产业为核心、以科技为驱动、以创新为理念，统筹长三角各城
市经济信息、土地信息、交通信息、要素信息等的动态可视化“长三
角产业地图”，以“小切口大突破”的方式助力长三角一体化建设。
通过明确“一个方向”、搭建“一个平台”、形成“一种机制”三大举措
最大化实现产业要素的优化配置及利用效率。

! ! ! !“一带一路”沿线国家和地区经济、政治、社会、文化和法律制
度各不相同，地缘政治复杂，使得各项投资和贸易风险扩大。化解
这些风险的最好手段就是法律，而这就要求有优质的法律服务，要
有卓越的法律人才。
建议国家和地方教育部门与政法部门对全国范围内培养一带

一路涉及的多语种法律人才单位开展调研，设立相关基地建设项
目，加以重点支持；建立涉外法律服务的语种数据库，有针对性地
加强某些稀缺语种法律人才的培养；建立并完善全国和地方范围
内的“一带一路法律服务行动方案”，纳入涉及一带一路沿线国法
律服务的多语种法律人才，特别是小语种法律人才培养特色单位
或者项目。

! ! ! !随着老龄化社会的到来，老旧住宅加装电梯已引起政府及社
会各界的高度关注和重视。

建议加强顶层设计，在充分调研房屋竣工时间、建筑结构、房
屋使用现状等基础上，制定改造推进计划。另外，要明确老旧住宅
电梯加装的主导意见。老旧住宅加装电梯，除了居民自愿外，建设
和房屋主管部门应结合房屋的建筑层数、居住对象等明确主导意
见。建议对 !层及以上的房屋或楼面高度距室外设计地坪超过 "#

米的房屋，房屋主管部门应在征求小区意见基础上制定加装电梯
计划；对于 !层以下房屋，若小区 $%岁以上住户比例超过 &%'，也
应将电梯加装列入计划。

! ! ! !随着我国社会经济的持续健康发展，加之家庭小型化、人口老龄
化、生活现代化、家务劳动社会化的格局形成，特别是人口老龄和二
胎家庭的增多，家政服务已成为刚性需求。但是，针对家政服务行业
从业人员的健康准入资质的要求仍不够专业且不具备强制力。且尚
未按家政人员岗位分类，建立科学的管理体系，同时缺乏信息化、统
一的监管服务。
建议各地公共卫生保障机构尽快结合本地区实际，制定家政人

员的健康准入标准，重点聚焦影响城市与社会公共卫生安全的传染
性疾病的筛查，并将家政服务从业人员行业准入的健康资质纳入立
法计划，加强对从业人员健康状况的动态监管。

! ! ! !目前，我国居民不合理用药问题普遍存在，涉药安全事件屡有发
生，与人民日益增长的美好生活需要形成了尖锐的矛盾。但是，我国现
行药师法律规范仅停留在部门规章的层面，药师的责、权、利缺少法律
的明确界定，药师作用难以完全发挥，我国药师立法工作迫在眉睫。

建议尽快制定并颁布《中华人民共和国药师法》，制定统一的药
师制度和准入标准，明确药师的法律地位和责任、权利、义务。同时，
优化药师队伍配置结构，实现城乡之间、区域之间、各类医疗机构之
间药师人才配置的基本公平。通过立法统一药学服务规范和标准，不
断提高药师的服务水平和质量，满足人民群众多层次、多样化的药学
服务需求。
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